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▶ 图为 1 月 6 日北京冬奥列车在京张高铁
居庸关附近运行，与长城同框。

邢子鸣摄 （人民视觉）

本报北京1月6日电 （记者余
建斌） 据中国载人航天工程办公室
消息，北京时间 2022 年 1 月 6 日 6
时 59 分，经过约 47 分钟的跨系统
密切协同，空间站机械臂转位货运
飞船试验取得圆满成功，这是我国
首次利用空间站机械臂操作大型在
轨飞行器进行转位试验。

1月6日凌晨，机械臂成功捕获
天舟二号货运飞船。6 时 12 分转位
试验开始，天舟二号货运飞船与天
和核心舱解锁分离后，在机械臂拖
动下以核心舱节点舱球心为圆心进

行平面转位；尔后，反向操作，直
至货运飞船与核心舱重新对接并完
成锁紧。

此次试验，初步检验了利用机械
臂操作空间站舱段转位的可行性和
有效性，验证了空间站舱段转位技术
和机械臂大负载操控技术，为后续空
间站在轨组装建造积累了经验。

图为1月6日在北京航天飞行控
制中心拍摄的空间站机械臂转位货
运飞船试验，天舟二号货运飞船与天
和核心舱重新对接并完成锁紧。

新华社记者 郭中正摄
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本报北京1月5日电（记者彭训文） 伊斯兰合作
组织代表团“云访疆”活动 5 日以视频连线形式举
行。该活动由新疆维吾尔自治区会同中国外交部、
中国驻沙特大使馆共同举办。来自沙特、埃及、阿
联酋、巴勒斯坦、巴基斯坦、马来西亚等 36个国家
的常驻代表、副代表和中高级外交官以及伊斯兰合
作组织秘书处官员共40余名嘉宾出席。

新疆维吾尔自治区人民政府代主席艾尔肯·吐尼
亚孜在主旨发言中表示，中共十八大以来，在党中
央坚强领导下，新疆维吾尔自治区将人民对美好生
活的向往作为奋斗目标，推动新疆经济社会发展和
民生改善取得了前所未有的成就，各族群众的获得
感、幸福感、安全感不断增强。目前新疆已连续5年
多未发生暴恐案 （事） 件，2020年底全疆现行标准
下 306.49 万农村贫困人口全面脱贫，每年将一般公
共财政预算支出的 70%以上用于保障和改善民生，
使发展成果更多更公平地惠及各族人民。热烈欢迎
大家多到新疆走一走、看一看，见证完全不同于美
国和西方一些国家反华势力所刻画的新疆。

中国驻沙特大使兼驻伊斯兰合作组织代表陈伟
庆表示，自古以来，新疆就是中国领土不可分割的
一部分。当前一些别有用心的国家和个人散布关于
新疆的谎言，这些谎言在事实面前苍白无力、不攻
自破，相信今天的云访问有助于伊斯兰合作组织代
表团代表们进一步了解新疆各方面情况，认清谎言
背后的险恶用心。

新疆社会各界群众代表现场连线，向嘉宾介绍
了真实的新疆。
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新华社北京1月6日电（记者温馨、成欣） 外
交部发言人汪文斌6日在例行记者会上说，元旦后
第一个工作日，习近平主席再度实地考察冬奥
会、冬残奥会筹办备赛工作，充分彰显了中国对
冬奥会筹备工作的高度重视，向国际社会传递了
中国重信守诺等三个重要信号。

“一是中国重信守诺。”他说，习近平主席强
调，办好北京冬奥会、冬残奥会，是我们向国际
社会作出的庄严承诺。申办冬奥成功6年多来，中
方着力推进冰雪运动“南展西扩东进”，越来越多
的人走上冰场雪场，“冷冰雪”成为“热运动”，
实现了“带动3亿人参与冰雪运动”的目标。我们
提出的“绿色、共享、开放、廉洁”的办奥理
念，无论在场馆建设还是赛事组织和赛会服务方

面，都得到了很好的贯彻落实。
“二是中国准备好了。”汪文斌说，经过几年努

力，各项筹备工作基本就绪。在赛事组织方面，“相
约北京”系列测试赛已圆满收官，北京、延庆、张家
口三大赛区12个竞赛场馆全部完工，通过国际冬季
单项体育组织认证，全面投入使用。在赛会服务方
面，冬奥村、志愿者、媒体中心、医疗救援、签约酒店
等服务保障体系全面建成。

“三是疫情下中国有信心安全办奥。”他说，
国际奥委会、国际残奥委会和北京冬奥组委已发
布两版《防疫手册》。中方正按照《防疫手册》要
求，优化分区分类“双闭环”管理流程，严格执
行各项防控措施。中方将实施科学化精细化的防
控举措，尽最大努力防止疫情发生，确保参与北

京冬奥会、冬残奥会的所有人员健康安全。
国际奥委会主席巴赫日前在新年致辞中表

示，期待北京冬奥会取得圆满成功，对于举办一
届安全的冬奥会充满信心。波兰滑雪协会主席塔
伊纳日前说，中国实施严格防疫措施是正确的决
定，我将在北京冬奥会期间感到安全。“这反映了
国际社会热切期盼北京冬奥会、冬残奥会的共同
心声，也体现国际社会对中国安全办奥的信任。”
汪文斌说。

“2月 4日，奥运之火将再次在‘鸟巢’点燃。
我们将当好东道主，竭诚为世界奉献一届精彩、
非凡、卓越的奥运盛会，让各国参赛人员感受到
春天般的温暖，为世界注入更多团结、信心和力
量。”他说。

习近平主席考察冬奥会筹办备赛工作
向 国 际 社 会 传 递 三 大 信 号

本报北京1月6日电（记者严冰） 北京冬奥
列车暨高铁5G超高清演播室今天在京张高铁清
河站上线。在中国国家铁路集团有限公司组织
相关单位精心打造的这趟首发冬奥列车上，由
中央广播电视总台联合相关单位创新建设的高
铁5G超高清演播室正式运行。这是全球首次在
350 公里时速的高铁列车上，依托 5G 技术打造
超高清直播演播室，实现超高清信号的长时间
稳定传输。

中宣部副部长、中央广播电视总台台长兼
总编辑慎海雄，中国国家铁路集团有限公司董
事长、党组书记陆东福出席上线仪式并致辞。
国际奥委会副主席、北京冬奥组委副主席于再
清出席仪式并宣读国际奥委会主席巴赫的贺信。

巴赫在贺信中表示，2022 年新年开端的这
次庆祝活动标志着北京冬奥会即将在一个月后
到来。欣闻中央广播电视总台计划派出精兵强
将对北京冬奥会进行最大规模的全方位转播报
道，这支报道团队将通过总台各个平台，包括
4K奥林匹克电视频道全面呈现冬奥会，中国观
众将能够观看和欣赏到 2022年北京冬奥会的每
一个精彩瞬间。

冬奥列车联通北京、延庆、崇礼三大赛场，按
照运行时间，北京清河站至延庆、太子城、崇礼站
分别 26 分钟、50 分钟、65 分钟可达。列车全部使
用时速 350公里复兴号动车组开行，部分列车使
用新型奥运版复兴号智能动车组。列车外观采用

“瑞雪迎春”涂装方案，彰显冬奥主题。
高铁 5G 超高清演播室采用全 IP 技术构建，

可以实现嘉宾访谈、全车厢移动直播报道，为
大屏小屏提供虚拟制作、多方连线等服务，实
现了长时间、高速移动下节目的稳定传输。

走 近 冬 奥

北京冬奥列车暨
高铁高铁55GG超高清演播室上线超高清演播室上线

新华社北京1月6日电（记者温
馨、成欣） 外交部发言人汪文斌6日
表示，希望美方倾听国内外呼声，切
实降低核武器在国家安全政策中的作
用，在战略力量建设和部署上保持克
制，采取不首先使用核武器政策。

在当日例行记者会上，有记者
问：五核国领导人日前共同发表关于

防止核战争的联合声明，引发国际社
会热烈反响。美国一些专家学者表
示，如五核国同意“核战争打不赢也
打不得”，那么美放弃首先使用核武
器政策是合乎逻辑的下一步，拜登政
府应承诺不首先使用核武器。中方对
此有何评论？

“中方注意到有关报道。”汪文斌

说，中国是五个核武器国家中唯一承
诺不首先使用核武器的国家，这一政
策在减少核风险、防止核战争方面具
有重要作用，受到广大无核武器国家
普遍认可和欢迎。

“中方希望五核国能在发表防止
核战争联合声明的基础上，放弃以首
先使用核武器为基础的核威慑政策，

承诺互不首先使用核武器并就此谈判
缔结国际法律文书。中方愿继续为此
积极努力。”他说。

汪文斌表示，国际社会期待五
核国联合声明对美核态势审议结果
产生积极影响。“希望美方倾听国内
外呼声，切实降低核武器在国家安
全政策中的作用，在战略力量建设
和部署上保持克制，采取不首先使
用核武器政策。同时，也希望美国
有关盟友能够顺应国际社会期待，
积极支持，而不是百般阻挠美采取
上述政策。”

外交部：

希望美方倾听国内外呼声 采取不首先使用核武器政策

（上接第一版）
习近平总书记仔细了解“双闭环”管理模式，特别关注到了不同区

域的垃圾处理细节。他强调：“闭环管理很有必要，设计必须科学合理，
不能因管理的生硬和简单粗放而影响冬奥的顺利举办。”

主媒体中心内的智慧餐厅是为更好防控疫情建造的，全部由中国自
主研发。有机器人摇动酒杯，调制鸡尾酒；还有机器人忙着泼水、煮饺
子，总书记看得饶有兴致：“煮饺子有讲究，盖上盖是煮馅，开盖是煮
皮。”谈话间，香喷喷的饺子出锅了。

“味道怎么样，让大厨来试过了吗？”总书记笑着问。
“机器人都是大厨的徒弟。”工作人员答得也风趣。200 多个菜品配

方，琳琅满目。用手机一扫码，后厨的机器人就忙活起来，再通过餐厅
上方的云轨系统，将菜肴精准送到每一桌。

“把人工智能餐饮业发展起来，实现了生产的标准化和疫情防控的精
细化。”总书记赞许道。

媒体工作间是冬奥报道信息的集散地。正在这里做准备工作的记者
看到总书记，热情围拢上前。“受疫情影响，北京冬奥会、冬残奥会现场
观赛受到很大限制，新闻传播比往届更加重要。”总书记笑着对大家说：

“希望国内外媒体和记者讲好各国奥运健儿激情拼搏的故事，讲好中
国筹办冬奥的故事，讲好中国人民热情好客的故事，全面、立体、生动
地把北京冬奥盛会传到全世界。”

两地三赛区，一盘棋、一股劲。这背后，“指挥中枢”就是北京冬奥
运行指挥部调度中心。当天下午，习近平总书记来到这里。

大屏幕上的动态数据和图像实时更新。一支支应急保障队伍枕戈待
旦；每个竞赛场馆的气象变化、交通路况等讯息精准传送。“尽管受疫情
影响，冬奥筹办工作进展十分顺利，这几乎就是奇迹！”国际奥委会主席
巴赫感言的中国力量，在这里再次得到印证。

习近平总书记强调：“要抓住最后一个月的准备时间，进一步查隐
患、堵漏洞、强弱项，把基础的工作扎扎实实做好。”

时钟拨回2015年7月，在国际奥委会投票表决2022年冬奥会举办权
归属前，习近平总书记铿锵有力的声音通过会场传遍了世界：“我相信，
如果各位选择北京，中国人民一定能在北京为世界奉献一届精彩、非
凡、卓越的冬奥会！”

筹办6年多来，他多次强调“全面兑现每一项承诺”“一定把它办好”。
重信守诺，中国一以贯之的风格。

历史变迁：
“提前实现了‘带动3亿人参与冰雪运动’的目标”

考察的最后一站，二七厂冰雪项目训练基地。
2018年春天，走过120多年历史的二七厂停产，转型为国家冰雪运动

训练科研基地。
习近平总书记走进六自由度训练馆。在这里，用于训练飞行员的防

晕眩训练器，也引入到了体育领域。现场介绍情况的同志讲得专业，
总书记听得仔细，他十分关心冰雪运动的技术创新。

从训练馆出来，已是华灯初上。看到远处国内首台自主研发的雪蜡
车，总书记迎着风健步走过去。

“最初哪懂这些，拿瓶蜡擦一擦雪板就不错了。再之后，只能在赛场
边临时架设打蜡台。如今，大型赛事用的雪蜡车一字儿排开，我们也终
于有自己的现代化雪蜡车了。”

“很好，培养好我们自己的人才。”习近平总书记颔首赞许。
像这样的国际领先、国内首个，在二七厂比比皆是。综合风洞馆如

何攻关“卡脖子”尖端技术，国产4人雪车如何研发密度强度适合的新材
料，还有移动口腔治疗车、移动手术车如何实现一站式医疗保障……冰
雪运动的科技研发，汇入中国的自主创新大潮。

“当今世界，科技在竞技体育中的作用越来越突出。建设体育强国，
必须实现高水平的体育科技自立自强。”习近平总书记谆谆叮嘱。

中国速度滑冰国家队前不久结束世界杯的征程，进驻这里进行冬奥
会最后阶段的备战。团体追逐项目的运动员在冰面上如飞鸟般驰翔，
习近平总书记专注观赛。

“宁忠岩，高亭宇……”看到围拢过来的奥运健儿们，总书记亲切招
呼他们，“祝贺你们前段时间的比赛取得了好成绩。”

“中国冰雪运动的发展水平过去是比较靠后的，光参加项目就缺席了
不少。我看这次基本能补上。”109个冬奥小项，我国从约有三分之一是
空白到实现全项目开展、全项目建队、全项目训练，就在短短几年间。
习近平总书记强调：“我们借着这一届冬奥的‘东风’，来促进竞技运动
的发展，最终带动整个冰雪运动的发展。”

速滑馆地下一层，陈列着“带动三亿人参与冰雪运动成果展”。习近平
总书记从战争年代延安时期的溜冰比赛看起，沿时间脉络仔细端详。大
厅中间的一张表格，标注了各个省份的冰雪运动发展状况。总书记的目
光长久落在上面。

“南展西扩东进”，看似小众的冰雪运动，飞入寻常百姓家。冰雪运
动奏响了一曲“四季歌”。现场介绍情况的同志谈到这儿，兴奋地向总书记
汇报：“我们提前实现了‘带动3亿人参与冰雪运动’的目标，可以说改
变了世界冰雪运动的版图。”

2014年初，在俄罗斯索契，习近平总书记第一次向巴赫讲述了这一
考虑：“我们申办冬奥会的最大目的，就是在三亿人中推广普及冰雪运
动，推动中国冰雪运动跨越式发展。”这席话，抓住了奥林匹克精神的要义。

抚今追昔，总书记感慨：“通过筹办冬奥，不仅把冰雪运动的竞技水
平追上去了，冰雪运动的普及推广也追上去了，体育运动的质和量都提
高了。从体育强国到健康中国，人民的健康、人民的体质、人民的幸
福，都是一脉相承的。这是全面小康、全面现代化的题中之义。它的意
义，小中见大。”

专项体能训练馆，运动员、教练员、服务保障人员的欢呼声此起彼伏。
习近平总书记动情的一番话，让大家心潮澎湃：“十年磨一剑，五年

磨一剑，大家长时间的艰苦训练，我们的冬奥筹办工作也是长时间准
备，在此一举。人生能有几回搏，拼搏是值得的。不经一番寒彻骨，怎
得梅花扑鼻香？”

“我们准备好了！”“中国冰雪，加油加油！”底气十足的回应声，声
震云霄。

世界期待中国，中国做好了准备。

1月3日，跨越九龙江西溪的福建省漳州市东环城路马洲大桥正
式通车，成为厦门通往漳州主城区的又一通道，是目前国内已建成
最宽的中承式钢拱桥。图为马洲大桥。

刘晓宇 林聪华摄影报道


